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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, местами небольшой 
снег, в отдельных пунктах -  метель; ветер 
северо-восточный, умеренный; темпера-
тура -14…-19.

10 февраля по области облачно с прояс-
нениями, местами небольшой снег; ветер 
северо-восточный, умеренный; темпера-
тура ночью -21…-26, при значительной 
облачности до -17, днём -14…-19.

11 февраля по области – переменная об-
лачность, местами небольшой снег; ветер 
северо-восточный, умеренный; температу-
ра ночью -23…-28, в низких местах до -32, 
днём -17…-22.
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Эксклюзивный объект
Вчера губернатор Воронежской области Алексей Горде-

ев осмотрел строящееся здание, где разместится головной 
расчётно-кассовый центр и региональный центр информати-
зации Главного управления Банка России по Воронежской 
области (ул.25 Января, 1а). В октябре нынешнего года его 
введут в эксплуатацию. Здесь будет около 300 рабочих мест 
для высококвалифицированных сотрудников банковской 
сферы. Но главное, как подчеркнул глава региона, что этот 
объект эксклюзивный. Таких в России у Центробанка РФ 
будет всего около десяти, поэтому воронежский офис будет 
иметь межрегиональное значение.

Пилотный проект для ЖКХ 
В ближайшее время в пилотном режиме будет запущена 

новая система оплаты услуг ЖКХ. Такое решение принято на 
совещании, которое прошло в правительстве Воронежской 
области. Предложено опробовать в марте разделение и прямое 
перечисление платежей граждан за жилищно-коммунальные 
услуги на расчётные счета поставщиков услуг. По мнению спе-
циалистов, эта мера позволит сделать более прозрачными фи-
нансовые потоки, лишая управляющие компании возможности 
использовать денежные ресурсы в собственных интересах. В 
мае действие новой системы оплаты должно быть переведено 
из пилотного режима в постоянный. 

Отряд вернулся из Чечни
В течение полугода 78 бойцов сводного отряда и ОМОНа ГУ 

МВД России по Воронежской области несли службу в Ачхой-
Мартановском районе Чеченской Республики. Сводный отряд 
во главе с подполковником полиции, заместителем начальника 
отдела полиции межмуниципального отдела «Острогожский» 
Александром Сидельниковым справился с поставленными 
задачами по охране общественного порядка и обеспечению 
безопасности. За достойную службу многие бойцы награждены 
грамотами и благодарностями ГУ МВД России по Воронеж-
ской области, денежными премиями. 

В честь строителей
Установить в Воронеже памятный знак в честь трудового 

подвига строителей, восстанавливавших город после Великой 
Отечественной войны, и помогавших им горожан предложил 
президент некоммерческого партнёрства «Союз строителей 
Воронежской области», Заслуженный строитель России, по-
чётный гражданин Воронежской области Вячеслав Бутырин 
на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым. Глава регио-
на поддержал эту идею. Также обсуждались планы по сносу 
ветхого и аварийного жилья и комплексной застройки этих 
территорий. Губернатор поздравил Вячеслава Бутырина с  
75-летием и вручил ему почётный знак правительства области 
«Благодарность от земли воронежской».

«Шварценгольт» одолел «Марафон» 
В Сочи прошёл межрегиональный молодежный форум 

«Студенческий марафон». С 2006 года в нём участвует ко-
манда ВГУ, в этом она завоевала первое место. Участники 
традиционно проходили испытания в культурно-спортивных 
и образовательных турнирах. Воронежская команда «Доктор 
наук академик Шварценгольт» во главе с капитаном Романом 
Газизовым заняла призовые места практически во всех про-
граммах (в их числе - туристическая полоса, интеллектуальный 
конкурс, выставка-конкурс социального плаката, турниры по 
фитнес-аэробике, волейболу, мини-футболу, кубок КВН). 

Домой – с «золотом»!  
Подведены итоги Всероссийского смотра-конкурса трудо-

вых объединений школьников. Ребята из Новомеловатской 
средней школы Калачеевского района и Павловской станции 
юннатов заняли вторые места в  номинации «Ученическая 
производственная бригада» и «Учебно-опытный участок 
учреждения дополнительного образования детей». Учениче-
ская производственная бригада лицея села Верхний Мамон 
награждена Золотой медалью Всероссийского выставочного 
центра в рамках Всероссийской выставки «Золотая осень». А 
директор лицея Василий Дудкин стал лауреатом ВВЦ.
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Ужесточат наказание за наркотики
Госдума приняла во втором чтении законопроект, ужесточа-

ющий наказание за преступления в сфере оборота наркотиков 
вплоть до пожизненного лишения свободы. Согласно докумен-
ту, наркотики и другие сильнодействующие вещества должны 
считаться «отягчающим обстоятельством» при совершении 
преступления. Кроме того, предлагаются дополнения в Ад-
министративный кодекс. Так, за употребление наркотических 
веществ без назначения врача или в общественном месте можно 
попасть под арест на 15 суток. Помимо этого штраф за подобное 
правонарушение должен повыситься почти в пять раз.

Грузы не прошли незамеченными
В ливанском аэропорту Бейрут скапливаются «подозри-

тельные грузы» из США и Бразилии. Среди них крупные 
партии денег, бланки паспортов, кредитные карты, сообщает 
Интерфакс. Грузы поступают авиационной почтой на адреса 
как хорошо известных, так и неизвестных лиц. Ранее министр 
обороны страны отметил, что часть боевиков «Аль-Каиды», 
участвующих в столкновениях в Сирии, проникают туда через 
территорию Ливана. Возможно, что этим же путём поступает 
и оружие для них.
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Сообщение поступило на 
пульт дежурного МЧС около 
половины второго дня. Чтобы 
ликвидировать возгорание, 
пожарному расчёту потребо-
валось меньше десяти минут. 
К счастью, никто не пострадал. 
Как сообщили в пресс-службе 
регионального Управления 
МЧС России, маршрутка сто-
яла на конечной остановке, и 
пассажиров в салоне не было. 
Причину пожара выясняют 
специалисты.

Кстати, это уже не первый 

случай возгорания автомо-
бильного транспорта в об-
ластном центре за последнее 
время. В конце января на 
улице Моисеева загорелся 
маршрутный автобус № 113кт. 
Обошлось без жертв, но тогда 
в автобусе выгорел весь салон. 
По предварительной версии, 
причиной происшествия стало 
короткое замыкание электро-
проводки. А днём раньше в 
центре Воронежа у гостиницы 
«Брно» вспыхнул грузовик 
ЗИЛ. Причиной случивше-
гося могло быть короткое 
замыкание.

Несчастливый день 
13-й маршрутки
Сильных морозов не выдерживают ни люди, ни 
техника. Если первые заболевают, то техника ло-
мается. А бывает и того хуже. В минувший вторник у 
Юго-Западного рынка загорелась Газель  маршрута 
№13. 

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 9 по 15 февраля:
10, пятница (пик с 8 до 12 часов)
13, понедельник (пик с 7 до 10 часов)
14, вторник (пик с 21 до 23 часов)

татьяна дубкоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Принято решение создать 
Координационный совет 
по развитию сети авто-
мобильных дорог при пра-
вительстве Воронежской 
области, который будет 
контролировать использо-
вание средств дорожного 
фонда с целью сделать их 
расходование максималь-
но эффективным.

Валерий СеВерный

Руководитель областного 
Управления автомобильных 
дорог и дорожной деятель-
ности Александр Трубников 
сообщил, что объём бюджет-
ных ассигнований дорожного 
фонда в 2012 году составит 4,4 
млрд. рублей. 

Напомним, что дорожный 
фонд, являющийся частью 
средств регионального бюд-
жета, был создан в ноябре 2011 
года и начал действовать с  
1 января 2012 года. Основными 
источниками его формиро-
вания являются акцизы на 
нефтепродукты, доходы от 
использования дорожной ин-
фраструктуры Воронежской 
области, а также транспортный 
налог, переданный в настоящее 
время в местные бюджеты. 
Средства из фонда будут на-
правляться на проектирование, 
строительство, реконструк-
цию, капитальный и текущий 
ремонт и содержание дорог 
общего пользования. 

Всё это позволит на разви-
тие дорожной отрасли региона 
в нынешнем году направить 
практически в два раза больше 
средств, чем в прошлом году. 
Так, в 2012 году на содержание 
автомобильных дорог общего 
пользования регионального 
или межмуниципального зна-
чения в муниципальных райо-
нах планируется направить 
1,47 млрд. рублей, на строи-
тельство и реконструкцию 
этих дорог – 317 млн. рублей, а 
на их текущий и капитальный 
ремонт – около 400 млн.рублей. 
Субсидии на развитие улично-
дорожной сети муниципальных 
образований региона составят 
800 млн.рублей. Часть средств 
дорожного фонда, согласно за-
конодательству, будет направ-
лена на расходы по погашению 
бюджетных кредитов и уплату 
налога на имущество с област-
ных автомобильных дорог. 

Предусматривается, что 
вновь созданный совет будет 
являться коллегиальным, сове-
щательным органом и займётся 
разработкой предложений по 
развитию сети автомобильных 
дорог региона. Губернатор 
Алексей Гордеев отметил, что 
в состав совета должны войти 
не только специалисты про-
фильных ведомств области, 
но и ученые-эксперты, а также 
представители Общественной 
палаты области и Ассоциации 
муниципальных образований.

Экономика

Фонд  
поможет  
дорожникам

С 1 февраля по 31 марта 
в любом почтовом отделении 
Воронежской области можно 
оформить досрочную подписку 
на газету «Коммуна» на второе 
полугодие 2012 года. Обычно 
цена на издание в период до-
срочной подписки держится 
на уровне прошлой подписной 
кампании. И в этот раз почта и 
редакция остались верны тради-
ции. Но тем не менее подписка 
на «Коммуну» выросла на 16 ру-
блей. Это связано с увеличением 
количества номеров -  в первом 
полугодии газета выходила 94 
раза, а во втором полугодии за-
планировано 100 выходов.

 Дорогие наши читатели, ско-
ро начнётся садово-огородный 
сезон, и всё ваше время будет 
расписано по минутам. Поэтому 
не откладывайте подписку на по-
том. Подпишитесь на «Коммуну» 
сегодня и оставайтесь с нами 
весь год. А мы обещаем, как и 
прежде, радовать вас интерес-
ными материалами о жизни 
нашего края. реклАмА

ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА 
НА гАзету  

«КОммуНА»

Валерий ВалентиноВ

Заместитель председателя облправительства, 
руководитель департамента архитектуры и 
строительной политики области Сергей Куприн 
отметил, что в минувшем году в рамках про-
граммы газификации построено 976,3 километра 
газораспределительных сетей и 55 котельных, 
находящихся в областной и муниципальной 
собственности, газифицировано 27,5 тысячи до-
мовладений и квартир. Это позволило увеличить 
уровень газификации области до 83,25 процента 
(по итогам 2010 года – 82 процента), в том числе 
в сельской местности – до 64,15 процента. На эти 
цели из всех источников финансирования было 
израсходовано свыше 700 млн. рублей.

Кроме того, в 2011 году значительные сред-
ства, 61,7 млн. рублей, направлены на проектно-
изыскательские работы по газопроводам для 
газификации 64 населенных пунктов в рамках 
плана-графика синхронизации 2012 года. 

Сергей Куприн пояснил, что в соответ-
ствии с поданной заявкой на 2012 год за счет 
инвестиций ОАО «Газпром» предусмотрено 
строительство 350 километров межпоселковых 
газопроводов для газификации 64 населенных 
пунктов области. Для безусловного исполнения 
Воронежской областью обязательств по плану-
графику синхронизации 2012 года необходимо 
построить 430 километров внутрипоселковых 
газовых сетей в этих населённых пунктах и 56 
котельных. 

Законом об областном бюджете на финанси-
рование программы газификации предусматри-

вается свыше 880 млн. рублей. При этом сред-
ства, полученные за счёт экономии на торгах (по 
расчётам, до 30 млн. рублей), предполагается 
направить на разработку проектно-сметной до-
кументации на внутрипоселковые газопроводы, 
строительство которых планируется осуще-
ствить в рамках плана-графика синхронизации 
2013 года.  Кроме того, по заявкам муниципаль-
ных районов разработана проектно-сметная до-
кументация на газопроводы, для строительства 
которых требуется дополнительное финанси-
рование из областного бюджета в размере 330 
млн. рублей.

Также в 2011 году была разработана проектно-
сметная документация на 45 котельных для объ-
ектов социальной сферы в населённых пунктах, 
не входящих в план-график синхронизации, 
с общей стоимостью строительства 396 млн. 
рублей. На совещании предварительно обсуж-
дался вопрос о выделении дополнительных 
средств на строительство особо значимых га-
зораспределительных сетей и котельных. При 
этом отмечалось, что все свои обязательства 
перед ОАО «Газпром» Воронежская область, 
безусловно, выполнит. 

Как подчеркнул губернатор Алексей Горде-
ев, вопрос о дальнейшей газификации региона 
будет предметно обсужден на его предстоя-
щей встрече с председателем правления ОАО 
«Газпром» Алексеем Миллером. Глава региона 
поручил после подробного анализа ситуации 
представить ему на рассмотрение план перево-
да на природный газ котельных, отапливающих 
объекты социальной сферы. 

- Мои поездки по районам области показы-
вают, что газификация социальных объектов 
- очень важная часть общей программы газифи-
кации области. В школах и учреждениях здра-
воохранения после перевода их котельных на 
газ создается совсем другой уровень комфорта 
для работы преподавателей, врачей, для учебы 
ребятишек, - отметил Алексей Гордеев. 

Губернатор также указал, что в список долж-
ны быть включены и сельские клубы, «которые 
работают, а не стоят в бездействии - как памят-
ники культуры». Кроме того, Алексей Гордеев 
поддержал стремление властей Воронежа про-
должить ликвидацию встроенных котельных. 
«Главное, чтобы у города были проекты, деньги 
и желание проводить такую работу», - подчерк-
нул губернатор. 

Комфортный газ
актуально | На оперативном совещании у губернатора рассмотрен ряд важных вопросов.  

Один из них связан с формированием программы газификации Воронежской области на 2012 год

тамара гашимоВа

лискинский район

Крошечная Наташа всем, кто её ви-
дел, напоминала ангелочка. Эдакий 

крепенький бутуз с ниточками - пере-
тяжками на ручках и ножках. Круглень-
кое личико с пухленькими щёчками об-
рамляли завитушки волос цвета спелой 
пшеницы. Она уже довольно уверенно 
держала голову, узнавала маму, папу и 
бабушку. Радостно агукала, рассказывая 
им что-то ведомое только ей. А в гла-
зах, доверчиво распахнутых навстречу 
миру, плескалось небо — бездонно-
безоблачное. Совсем такое, как в дни 
больших морозов, которые очертили 
границу её земной жизни... 

Два года назад в село Тресоруково 
из Республики Коми приехала семья:  
22-летняя Маргарита Андрияускете и 
её муж — 49-летний Валерий Мовсе-
сян. Сняли домик, познакомились с 
соседями и начали потихоньку обжи-
ваться. Вскоре сдружились с семьёй 
Владимира и Евгении Живоглазовых. 
Вместе праздники отмечать стали, 
вечера коротали. Да летом в жару на 

пруды ездили купаться. Вскоре Марга-
рита и Валерий купили дом в соседнем 
селе Нижнемарьино. Крепкий, ладный, 
ухоженный, площадью в 60 квадратов, 
с окнами на две улицы. С палисадни-
ком, просторной и светлой верандой, 
дворовыми постройками и землёй в 50 
соток. Как говорится, живи, работай и 
радуйся. 

Никто тогда и подумать не мог, что 
вскоре в их жизни всё перевернётся 
с ног на голову. Что Рита уйдёт от 
мужа к Владимиру, а тот разведётся 
с женой, оставив её с тремя детьми. 
Что в сентябре 2011 года у Риты и 
Владимира родится дочь. Что к тому 
времени Валерий пропьёт в доме по-
следний стул...

Мы отправились в Нижнемарьино 
во вторник. Короткие сообщения в 
прессе порождали больше вопросов, 
чем давали информации. Знали толь-
ко, что у ребёнка были мать, отец и 
бабушка. Что в момент смерти девочка 
находилась рядом с мамой и её мужем, 
и что заведено уголовное дело. Узнать, 
что же произошло на самом деле, мож-
но было только из первых уст. 

- Да тут недалеко их дом, спуститесь 
с бугорка и увидите, - подсказали до-
рогу стоявшие возле обочины местные 
жительницы. - Да только их в Москву 
вчера увезли, в передаче на Первом 
канале покажут, героев наших, на всю 
страну село прославят теперь. Её забра-
ли, мужа, сожителя, мать его Нюську... 
Бить таких мало! А их на телевидение 
потащили... 

Действительно, на дверях веранды 
дома по улице Лермонтова, 3, висел 
замок. Заглянув внутрь через разби-
тое стекло, увидели такой же на две-
ри, ведущей в дом. Окна, затянутые 
мутной плёнкой, почему-то напом-
нили глаза ослепшего старца. Поко-
сившаяся калитка, осевший забор из 
штакетника, обрывки тряпок и газет 
внутри сараюшек и веранды. Никак 
не верилось в то, что здесь ещё не-
сколько дней назад могли находиться 
люди с маленьким ребёнком. Под-
твердить это или опровергнуть могли 
только соседи. А также пролить свет 
на всю эту жуткую историю... 

И было той жизни 120 дней…
что с нами происходит? | В последний день января в селе Нижнемарьино 
произошла трагедия, равной которой не помнят даже здешние старожилы. 
Четырёхмесячная малышка погибла от холода в доме, где находилась её мать...
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Цены скачут
В январе по сравнению с де-
кабрём прошлого года цены 
на продовольственные товары 
повысились на 1,2 процента. 

Светлана шамакина

Максимальный рост цен зафик-
сирован на виноград (в 1,4 раза). 
Заметно подорожали говяжья пе-
чень, живая и мороженая рыба, 
натуральные консервированные 
овощи, йогурты, томатные консервы, 
соль, чёрный перец «горошек», бело-
кочанная капуста, свёкла, морковь, 
яблоки, бананы, отечественные 
сигареты без фильтра. Подешевели 
пшено, гречневая и овсяная крупы, 
зефир, репчатый лук, апельсины, 
лимоны, орехи.  

Темп роста цен на непродоволь-
ственные товары в январе составил 
0,7 процента. Значительно подо-
рожали женские меховые головные 
уборы, стиральный порошок, зубные 
щётки, мужские носовые платки, ма-
логабаритные стиральные машины, 
мотоциклы, легковые автомобили 
импортного производства и неко-
торые медицинские препараты. По 
сообщению пресс-службы Воронеж-
стата, зарегистрировано снижение 
цен на отдельные лекарственные 
средства, вату, оконное листовое 
стекло. 

качество жизни
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пОлитичесКий дНевНиК Чтобы земля пребывала

 
Сергей КройЧиК 
Бобровский район   

В страшное позапрошло-
годнее лето, когда в районе 
полыхали сильные лесные 
пожары, местные бобровские 
огнеборцы, порою нуждавшие-
ся в серьёзном подкреплении, 
неоднократно вспоминали про 
некогда функционировавшее в 
этом посёлке межпоселковое 
добровольческое пожарное 
подразделение. А ведь тогда, 
в июле-августе 2010-го, Ме-
чётка трижды оказывалась в 
огненном эпицентре, постра-
дали более десятка жилых 
строений… 

 Теперь пожарное подраз-
деление восстановили. Причём 
в этом проекте заинтересован-
ность проявили как районные 
власти, так и Воронежское 
областное отделение ВДПО. С 

1 февраля пять добровольцев 
Мечётской пожарной команды 
заступили на боевое дежурство, 
войдя в состав Бобровского 
гарнизона пожарной охраны.

- В зоне ответственности 
добровольцев четыре сельских 
поселения: помимо родно-
го Мечётского, есть ещё не 
менее крупные – Октябрь-

ское, Анновское и Семёно-
Александровское, - рассказал 
Виктор Соломатин, в прошлом 
майор милиции, а ныне коман-
дир созданного подразделения 
ДПК. - В совокупности мы 
берём под свою защиту более 
пяти тысяч земляков. Да и 
социальная инфраструктура 
посёлков достаточно крупная: в 
них располагаются и отделение 
временного проживания для 
престарелых, и объекты здра-
воохранения, школы и детские 
сады, предприятия сельского 
хозяйства и торговли. Словом, 
необходимость в нас давно 
назревала. Кстати, почти все 
члены нашей команды уже 
проверены в настоящем деле, 
умеют оперативно принимать 
решения, поэтому я в них уве-
рен.

 - С созданием доброволь-
ной пожарной команды мы 
выполняем требования фе-

дерального закона, регламен-
тирующего пожарную без-
опасность, - пояснил глава 
администрации Бобровского 
муниципального района Ана-
толий Балбеков. – В сельской 
местности время прибытия 
спасателей на возникающее 
ЧП не должно превышать 
двадцати минут. А кроме того, 
с созданием в нашем районе 
очередного пожарного депо 
рождается дополнительный 
импульс в сфере ежедневной 
профилактической работы. И 
помимо возникающих в зоне 
ответственности Мечётского 
ДПК возгораний, на плечи 
ребят лягут и отдельные обще-
ственные нагрузки, например, 
занятия с односельчанами, 
или, скажем, противопожар-
ная работа со школьниками. 

 Принял участие в торже-
ственном мероприятии пер-
вый заместитель председателя 

Центрального Совета Всерос-
сийского добровольного по-
жарного общества Владимир 
Ермилов, а также председатель 
Воронежского областного от-
деления ВДПО Валерий Ру-
денко. Последний, в частности, 
подчеркнул, что в наступившем 
году в нашем регионе пла-
нируется ввести в строй ещё 
четырнадцать подразделений 
по охране сельских населённых 
пунктов. А что касается боб-
ровцев, то Валерий Руденко 
отметил: 

 - С администрацией района 
мы подписали соглашение о 
взаимодействии по вопро-
сам пожарной безопасности. 
Уверен, что в дальнейшем 
совместно мы обеспечим до-
стойное содержание вновь 
организованного пожарного 
подразделения и повысим по-
жарную безопасность в этом 
районе. 

Заступили на дежурство
С места события | В Мечётском сельском поселении Бобровского муниципального района  
торжественно открыли депо добровольной пожарной команды

иван СУрКоВ, 
доктор экономических наук, 
профессор воронежского 
госагроуниверситета, Заслуженный 
работник высшей школы РФ

Сегодня сельское хозяйство 
РФ вместе с другими отраслями 
народного хозяйства пережи-
вает глубокий экономический 
кризис, о чем свидетельствует 
падение объемов производства 
более чем вдвое и сокращение 
инвестиций, износ и сокраще-
ние материально-технической 
базы, рабочей силы, ухудшение 
воспроизводства природных 
ресурсов, снижение эффек-
тивности имеющегося про-
изводственного потенциала. 
Деградации подверглись все 
три составляющие производ-
ственного потенциала: земля, 
производственные фонды, ра-
бочая сила.

В пользовании сельскохо-
зяйственных предприятий 

находился 551 млн. гектаров 
сельхозугодий, в том числе 225 
млн. гектаров пашни, 38 млн. 
гектаров сенокосов, 282 млн. 
гектаров пастбищ.

В настоящее время более 40 
млн. гектаров заброшено. Земли 
деградируют без соответствую-
щего ухода и из-за дефицита 
удобрений. Ухудшается эколо-
гическое состояние сельскохо-
зяйственных угодий: возрастает 
их засоленность, закисление, 
переувлажненность, а в нашей 
зоне усиливается смытость и 
деградация черноземов.

В Воронежской области за 
период с 1990 года по 2009 год 
площадь пашни сократилась 
на 761,3 тысячи гектаров, или 
на 28,7 процента, посевные 
площади под зерновыми куль-
турами уменьшились на 601 
тысячу гектаров, или на 41,3 
процента, под сахарной свеклой 
на 102 тысячи гектаров, или на 
49,5 процента. По этой причине 
производство зерна в области 
упало с 3,84 млн. тонн до 2-2,5 
млн. тонн. Исключение соста-
вил 2008 год, когда был получен 
рекордный урожай зерновых  
5 млн. тонн.

С е р ь е з н о  п о д о р в а н а 
материально-техническая база 
сельского хозяйства. По сравне-
нию с 1990 годом производство 
отечественных тракторов со-
кратилось в 15 раз, комбайнов 
в 10 раз. В 2010 году всех видов 
тракторов выпущено чуть боль-
ше 8 тысяч, а комбайнов 6,9 
тысячи штук.

Предприятия сельхозмаши-
ностроения, ранее размещав-
шиеся в Таганроге, Орле, Туле, 
Краснодаре, Люберцах, Рубцов-
ске, прекратили свое существо-
вание. Очень низкий уровень 
производства тракторов на Вла-
димирском и Волгоградском 
тракторных заводах, а также на 
знаменитом Ростсельмаше.

Недостаток техники приво-
дит к нарушению технологии 
работ, агротехнических сроков 
их проведения. В 1990 году 
средняя годовая нагрузка на 

один эталонный трактор сос-
тавляла 45 гектаров, на ком-
байн – 155 гектаров. Сегодня 
на селе работает около 525 
тысяч тракторов и 135 тысяч 
зерновых комбайнов. Нагрузка 
на единицу техники составляет 
– 335 и 325 гектаров. Срок экс-
плуатации этой техники больше 
15-20 лет, износ ее достигает 80 
процентов. Обновляется в год 
только 2-2,5 процента техники.

Аналогичное положение в 
Воронежской области. Средняя 
нагрузка на один эталонный 
трактор составляет 214 гектаров 
пашни, на комбайн - 317 гекта-
ров посева, что намного больше 
уровня 2000 года. Значительно 
упала энергооснащенность 
сельхозпредприятий с 216 до 
140 лошадиных сил на 100 
гектаров сельхозугодий. Ко-
эффициент износа в 2010 году 
составил 34 процента.

Наблюдается устойчивое и 
резкое сокращение работ-

ников сельского хозяйства. За 
последние десять лет среднего-
довая численность работников, 
занятых в сельском хозяйстве 
РФ, сократилась на 2,4 млн. 
человек, или на 27 процентов. 
В сельском хозяйстве стал 
преобладать ручной труд, и 
по производительности труда 
Россия отстала от передовых 
стран в 10 раз.

Аналогичная тенденция на-
блюдается и в Воронежской 
области. Если в 1995 году чис-
ленность работников, занятых в 
сельском хозяйстве области, со-
ставляла 198 тысяч человек, то 
к 2010 году - только 163 тысячи 
человек, то есть она уменьши-
лась на 18 процентов.

Повсеместно  наблюда-
ется ухудшение социально-
демографических и профес-
сиональных характеристик: 
снижение уровня компетентно-
сти, отсутствие переподготовки 
кадров. Уровень подготовки ка-
дров по большинству категорий 
работников не соответствует 
требованиям к должностному 
уровню квалификации.

За годы реформ в России с 
лица земли исчезло 30 тысяч 
сельских поселений. Из сохра-
нившихся 117 тысяч деревень 
в 20 тысячах проживает 8 и 
менее человек. В Воронежской 
области, по данным прошлой 
переписи населения, исчезло 
1300 сельских поселений, а из 
числа сохранившихся в семи-
стах проживает до 7 человек. 
Продолжается сокращение 
сельской инфраструктуры. В 
настоящее время по сравнению 
с 1990 годом в России умень-
шилось в два раза число дет-
ских дошкольных учреждений, 
участковых больниц, в шесть 
раз количество клубов и домов 
культуры.

Как видим, масштабы раз-
рушения всех составляющих 
производственного потенциала 
огромны. Это отрицательно 
отразилось на развитии – рас-
тениеводства и животновод-
ства. Производство основных 

товарных культур – зерна и 
сахарной свеклы - уменьшилось 
по отношению к 1990 году на 17 
и 23 процента соответственно.

Значительный урон нанесен 
развитию отрасли животно-
водства. В 1990 году в РСФСР 
численность крупного рога-
того скота во всех категориях 
хозяйств составляла 58,8 млн. 
голов (в том числе коров – 20,8 
млн.), свиней – 38,3 млн., овец 
и коз – 58,2 млн., птицы – 653,7 
млн. голов.

При этом поголовьем про-
изводилось: молока 55,7 млн. 
тонн; мяса – 10,1 млн. тонн; 
яиц – 47,5 млрд. штук; шерсти 
– 226,7 тысячи тонн.

Что же мы имели в Россий-
ской Федерации в 2009 году? 
Крупного рогатого скота – 20,7, 
в том числе коров – 9; свиней – 
17,2; овец и коз – 22 млн. голов. 
Продукция: молока – 32,6 млн. 
тонн; мяса в убойной массе – 
6,7 млн. тонн, яиц – 39,4 млрд. 
штук; шерсти – 55 тысяч тонн.

Как видим, поголовье скота 
и продукция упали в несколько 
раз по сравнению с 1990 годом.

Аналогичная картина на-
блюдалась и в Воронежской 
области. В 1990 году в области 
во всех категориях хозяйств 
числилось: крупного рогатого 
скота – 1,46 млн. голов, в том 

числе коров – 534,3 тысячи 
голов; свиней – 1,66 млн. голов; 
овец и коз – 1,4 млн. голов. Это 
поголовье давало: молока – 1,5 
млн. тонн; мяса – 448 тысяч 
тонн; яиц – 860,9 млн. шт.; шер-
сти – 3209 тонн.

На 1 января 2010 года име-
лось: крупного рогатого скота – 
358,2 тысячи голов, в том числе 
коров – 145,6; свиней – 479 
тысяч голов; овец и коз – 166,3 
тысячи голов. Во всех категори-
ях хозяйств на эту дату произво-
дилось: молока – 665,4 тысячи 
тонн; мяса (в убойном весе) 
– 161 тысяча тонн; яиц – 664,4 
млн. шт.; шерсти – 235 тонн.

По потреблению продуктов 
питания страна находилась на 
5-6-м месте в мире, фактически 
достигнув по основным про-
дуктам питания медицинских 
норм. В 1990 году душевое 
потребление мяса и мясопро-
дуктов в стране составило 75 
килограммов, рыбы и рыбо-
продуктов – 20 килограммов, 
молока – 390 килограммов, яиц 
– 260 штук.

В настоящее время продо-
вольственные ресурсы для лич-
ного потребления позволяют 
потреблять молока – 242 кило-
грамма, мяса – 66 килограммов, 
или личное потребление этих 
продуктов уменьшилось на 17 
и 12 процентов соответственно. 
Причем это достигается за счет 
импорта продукции, поскольку 
сегодня на душу населения про-
изводится лишь 12 килограм-
мов говядины, 15 килограммов 
свинины и столько же мяса 
птицы, а всего 45 килограммов. 
Государство вынуждено ежегод-
но закупать за рубежом 130-160 
тысяч тонн молока, 125-160 

тысяч тонн сливочного масла, 
мяса 1,5-1,8 млн. тонн, мяса 
птицы 1,0-1,3 млн. тонн, рыбы 
– 700-900 млн. тонн.

У нас принято указывать на 
национальные проекты 

по животноводству – мол, с 
их освоением продукция этой 
отрасли существенно возрас-
тет. Наши расчеты выявляют 
не столь радостную картину. 
Например, прирост производ-
ства молока за годы освоения 
национального проекта 2005-
2010 составил всего 64 тысячи 
центнеров, или 10 процентов, 
что обеспечило прирост мо-
лока на душу населения 32 
килограмма, или 9,8 процента. 
Ясно, что роль национального 
проекта в приросте производ-
ства этого вида продукции пока 
незначительная и не позволяет 
решить возникшую проблему 
обеспечения населения моло-
ком собственного производства. 
Еще скромнее результаты по 
приросту мяса.

Из этого вытекает необхо-
димость поиска других путей 
увеличения производства жи-
вотноводческой продукции. 
Потенциал увеличения произ-
водства молока за счет личных 
хозяйств населения почти ис-
черпан и за длительный пери-
од, с 1990-го по 2010-й, в Во-

ронежской области находится 
на постоянном уровне 309-331 
тысяча тонн. Прирост за 20 лет 
составил только 7 процентов. 
Повышение доли производства 
молока за счет хозяйств населе-
ния до 49 процентов произошло 
не за счет увеличения объемов 
производства, а за счет их сни-
жения в сельскохозяйственных 
организациях с 1,2 млн. тонн до 
312 тысяч тонн. В результате 
чего их доля уменьшилась до 
половины всего производствен-
ного молока.

Объемы производства в лич-
ных хозяйствах в дальнейшем 
будут снижаться по мере старе-
ния населения. Уже сейчас этот 
объем производства держится 
на помощи городских детей и 
внуков. На моей родине в селе 
Криуша Панинского района 
осталось 35 коров на 520 дво-
ров. И те содержатся потому, 
что деревенское молоко не-
обходимо городским внукам. 
Вот их папы и вынуждены 
цеплять прицепы за дорогие 
иномарки, косить сено на за-
брошенном лугу и возить его 
к деревенскому подворью. А 
кто всё это будет делать, когда 
внуки вырастут? Бабушки и 
дедушки не в состоянии за-
готовить для коровы десять 
возов сена, вставать каждый 
день в четыре утра и водить 
корову приковывать на выгоны 
– ведь пастуха для тридцати 
коров, рассредоточенных по 
селу на 3 км, не найдешь. На 
фермерские хозяйства в этом 
отношении нет никакой надеж-
ды. Они производят всего лишь 
21 тысячу тонн из 665, то есть 
всего лишь сущий мизер – три 
процента продукции.

Где же выход? Выход в соз-
дании производственных коо-
перативов и семейных ферм 
на основе дешевых кредитов 
каждому члену кооператива. 
Опыт Белгородской области 
показывает положительные 
результаты в части увеличения 
производства дешевого молока. 
При этом главный путь – ори-
ентация на развитие крупных 
хозяйств по производству мо-
лока и мяса, создание агро-
холдингов.

Однако создание крупных 
агрохолдингов, привлечение 
крупных компаний инвесторов 
не решает проблем сельских 
территорий. В их структурах 
занято ограниченное число 
рабочих. Остальные трудоспо-
собные должны искать работу в 
городе. Такие компании совсем 
не интересует инфраструктура 
села, зачастую они инициируют 
ликвидацию животноводческих 
ферм, чтобы не нести лишних 
расходов. Ликвидация ферм 
означает ликвидацию малых 
деревень и почти поголовную 
безработицу в больших селах со 
всеми вытекающими отсюда от-
рицательными последствиями, 
среди которых пьянство еще не 
самое худшее явление. 

Вот типичный пример. В 
том же селе Криуша Панин-
ского района было 1800 из-
бирателей. В местном колхозе 
и механическом цехе (филиал 
Панинского мехзавода) рабо-
тало 450 человек, содержали 
3,5 тысячи голов КРС, имелась 
большая свиноферма. Пришла 
разрушительная перестройка, 
а затем в 1999 году компания 
«Продимекс» по производству 
сахарной свеклы, которая обе-
щала обилие и процветание 
села. В результате были лик-
видированы остатки животно-
водства с увольнением сотни 
трудоспособных, распущены 
и демонтированы фермы срав-
нительно новой постройки 
(1987-89гг.). Занято в компа-
нии только 14 трактористов. 
За 12 лет работы компания не 
прибила даже одного шифер-
ного листа, пользуясь произ-
водственной базой бывшего 
колхоза (мастерская, ток и 
т.д.). И так повсеместно. Мо-
жем ли восстановить сельский 
потенциал при такой аграрной 
политике государства? Ответ 
однозначен – нет.

Восстановление производ-
ственного потенциала может 
происходить при условии 
государственной поддержки 
путем создания условий для 
повышения эффективности 
сельскохозяйственного про-
изводства через понижение 
диспаритета цен, развитие си-
стемы льготного кредитования, 
регулирование цен и тарифов 
через товарные интервенции, 
организацию оптовых рынков 
реализации сельскохозяйствен-
ной продукции. Параллельно с 
этим требуется восстановление 
отечественного сельхозмаши-
ностроения и укрепление пере-
рабатывающей промышлен-
ности.

В настоящий момент наблю-
дается значительный дефицит 
техники. Тракторообеспечен-
ность в среднем по области 
составляет 44,5 процента, обе-
спеченность комбайнами – 57 
процентов. По нашим расчетам, 
для оснащения техникой на нор-
мативном уровне всех хозяйств 
области потребуется 12501 
трактор (различных типов и 
марок) и 3026 зерноуборочных 
комбайнов. Для приобретения 
недостающей техники требует-
ся 18,7 млрд. рублей. Где взять 
такие средства?

Один из путей – приобре-

тение техники по льготному 
кредитованию. Россельхозбанк 
выдавал кредиты на приобре-
тение сельхозтехники под 16 
процентов. Ставка рефинан-
сирования составляла 10,25 
процента. Если сельхозпроиз-
водители участвуют в льготном 
субсидированном кредитова-
нии для приобретения техники 
отечественного производства, 
то им приходится выплачивать 
5,75 процента годовых по этому 
кредиту. Такая возможность 
имеется только в одиннадцати 
сельских районах области, где 
имеются средства для погаше-
ния кредитов. В других же, где 
ежегодный платеж превышает 
сумму наличных денежных 
средств, предпочтительнее 
приобретать технику за счет 
оперативного лизинга. Для 
таких районов мы предлагаем 
ввести дифференцированные 
процентные ставки по кредиту. 
При этом ставки дифферен-
цируются в зависимости от 
оценок производственного по-
тенциала. Наименьшую ставку 
уплачивают хозяйства районов, 
располагающие меньшей оцен-
кой производственного потен-
циала. При снижении ставки 
рефинансирования расчеты 
корректируются. Кроме того, 
в хозяйствах четырех районов 
есть возможность приобретать 
технику за счет лизинга и раз-
вития рынка подержанной 
техники.

Эти предложения базируются 
на существующих капита-

листических отношениях между 
государством и сельхозпредпри-
ятиями, в рамках которых огром-
ные задачи по восстановлению 
производственного потенциала 
до конца не разрешимы или 
требуют длительного времени. 
Селу нужны дешевые кредиты, 
дотации, инвестиции, пересмотр 
аграрной политики, реализация 
концепции продовольственной 
безопасности страны. В на-
стоящее время у государства 
нет ресурсов для восстанов-
ления и быстрого развития 
производственного потенциала 
и сельских территорий. На-
блюдается почти повсеместная 
их деградация. Чтобы изыскать 
эти средства, необходимы меры 
социалистического характера: 
национализация земли, недро-
ресурсов, новая финансовая и 
налоговая политика, изменения 
в спекулятивной банковской 
системе. Иными словами, вос-
становление производственно-
го потенциала должно идти в 
рамках модернизации всей эко-
номики по социалистическому 
образцу. 

Модернизация сельского 
хозяйства - не частная техни-
ческая задача. Модернизация 
АПК должна включать ком-
плекс мер по наведению поряд-
ка в землепользовании через 
принятие нового Земельного, 
Водного, Лесного кодексов, по 
восстановлению отечествен-
ного сельхозмашиностроения, 
животноводства, созданию 
сети социальных учрежде-
ний, развитию транспортной 
инфраструктуры, жилищно-
го строительства. Приоритет 
должен быть отдан крупному 
товарному производству на 
основе госзаказа и госзакупки. 
Государство должно обеспечить 
паритет цен на промышленную 
и сельскохозяйственную про-
дукции.

При создании всех выше-
названных условий возможно 
восстановление и развитие 
производственного потенциа-
ла села на основе широкого 
внедрения достижений научно-
технического прогресса и ин-
тенсификации производства.

На торжественном открытии (слева направо): Влади-
мир Ермилов, Валерий Руденко, Анатолий Балбеков  
и глава местного сельского поселения Нина Панова.

Мнение учёного
Род проходит, и род приходит, а земля пребывает вовеки. 

        Екклезиаст.

Эта истина в наше время уже не кажется абсолютной 
в предвидении не только ядерной войны или масштаб-
ных экологических, климатических и других угроз. 
Земле угрожают не только подобные вещи, но и самые 
обыденные  угрозы – экономические отношения лю-
дей по поводу владения землей и её обихаживанию. 
Переход к новым капиталистическим отношениям, 
мягко именуемых рыночными, в годы реформ привёл 
к масштабному разрушению материально-технической 
базы села, существенно подорвал плодородие наших 
знаменитых черноземов. Тут я должен привести ряд 
цифр и фактов для подтверждения сказанного.

Александра ГЛУХоВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Главными событиями минувшей недели стали массовые 
митинги, прошедшие в Москве и ряде других городов России. 
Несмотря на аномально низкие в последние дни показания 
термометров, тысячи людей вышли на улицы и площади, чтобы 
продемонстрировать своё согласие либо несогласие с проводимым 
в стране политическим курсом и его персональными исполни-
телями. Событие, прямо скажем, из ряда вон выходящее: после 
массовых акций пенсионеров, протестовавших против отмены 
социальных льгот, митинги с требованиями честных выборов, 
отставки главы Центризбиркома Владимира Чурова, проведе-
ния политической реформы стали новыми массовыми формами 
проявления гражданской активности россиян. Надежды их про-
тивников на то, что морозы ослабят митинговую активность, на 
самом деле не оправдались: Болотная площадь вновь стала местом 
встречи самых разных оппозиционных колонн: Левого фронта, 
Лиги избирателей, праволиберальных партий, националистов, 
буддистов и т.д. Несмотря на различия в программных установках 
и стратегических целях, эту весьма разношёрстную массу людей, 
иногда напоминавшую карнавальное шествие, объединил один 
общий порыв – требование честных выборов, открытой публич-
ной политики, желание активно влиять на судьбу своей страны 
в настоящем и будущем. Москвичей поддержали их питерские 
коллеги: в северной столице митинг с требованием отставки Вла-
димира Чурова и за реформу политической системы собрал более 
30 тысяч человек. К чести организаторов мероприятия, и шествие 
колонн к Болотной площади, и сам митинг прошли абсолютно 
спокойно, без эксцессов, что избавило как митингующих, так и 
сотрудников органов правопорядка от неприятного выяснения 
отношений. 

Другой митинг – в поддержку кандидата в президенты Вла-
димира Путина состоялся на Поклонной горе и по количеству 
участников превзошёл ожидания самих его организаторов. По-
следним даже предложили уплатить штраф в связи с нарушением 
заявленной квоты. Впрочем, премьер, узнав об этом, поспешил 
заверить всех в том, что поможет «расплатиться с долгами», коль 
скоро ему обеспечена такая внушительная поддержка. Одновре-
менно он признал, что не исключает использования организато-
рами административного ресурса, хотя последнее не отменяет 
самого факта его массовой поддержки. 

Таким образом, мы оказываемся в новой политической реаль-
ности. С одной стороны, как это и принято во всём мире, недо-
вольные люди выходят на улицу, поскольку их политическое 
представительство либо слабо, либо вовсе отсутствует, а эконо-
мические интересы не учтены либо попросту игнорируются. С 
другой стороны, есть категории населения, в той или иной степени 
удовлетворённые тем, что они имеют и в этом смысле солидарные 
с политикой властей. По большому счёту им незачем выходить на 
улицы, поскольку их и так всё устраивает. Однако они вышли, и 
содержание их лозунгов обозначило преимущественно корпора-
тивное представительство интересов – работники системы ЖКХ 
и т.п. Вместе с тем если два массовых митинга с прямо противо-
положными лозунгами оказываются поблизости друг от друга, а 
готовности к диалогу не проявляет ни одна, ни другая сторона, 
может случиться непоправимое. 

По меткому определению журналистов, недовольны, в пер-
вую очередь, «рассерженные горожане», в том числе и весьма 
состоятельные, но оскорблённые тем, что с их мнением не счи-
таются, а голосами на выборах распоряжаются по собственному 
усмотрению. Попытки ангажированных экспертов представить 
их неблагодарными «хомячками», вылезшими из своих «тёплых 
нор в Интернете» для дискредитации власти «от нечего делать», 
выглядят оскорбительными для этих людей, в большинстве своём 
сделавших себя сами, добившихся определённых результатов 
каждый на своём поприще. Попытки противопоставить «людей 
труда» интеллигенции и среднему классу иначе как провокаци-
онным не назовёшь. Ещё опаснее противопоставление последних, 
«заевшихся», всей остальной, провинциальной России. Москва 
как столица государства не может существовать без регионов, но 
и регионы не могут существовать без Москвы. Никому не должно 
быть позволено в очередной раз использовать единство страны 
как разменную карту в далеко не бескорыстной политической 
игре. 

Между тем в Интернете появились сведения о составе митин-
говавших на Болотной площади и проспекте Сахарова в декабре 
минувшего года. По словам составителей, скачав более 20 тыс. 
открытых профилей, они собрали данные на всех участников 
митинга: кто ходил на митинг, что их интересует, какие книжки 
они читали, какие фильмы смотрели. Выяснилось, что большин-
ство протестующих имеют высшее образование, их основными 
поставщиками оказались столичные вузы – МГУ, Высшая школа 
экономики (ВШЭ), Российский государственный гуманитарный 
университет (РГГУ), Российский университет дружбы народов 
(РУДН) и Московский государственный институт международ-
ных отношений – Университет (МГИМО). 

На основе анализа у авторов исследования получился такой 
портрет «героя нашего времени»: «Мужчина, 23 – 24 года, люби-
тель социальных сетей. Не имеет ярко выраженных политических 
взглядов, не религиозен, образован, англоговорящий. Интересы: 
современная литература, а также классика, которая в данный 
момент в тренде, артхаусные фильмы, фильмы с претензией на ин-
теллектуальность. Главная ценность жизни – саморазвитие соб-
ственной личности. Положителен. Ценит в людях честность». 

Нетрудно заметить, что социальный портрет «героя нашего 
времени» полностью соответствует критериям реального или 
потенциального среднего класса, ставшего в минувшем году воз-
мутителем спокойствия повсюду в мире. В этом смысле россий-
ский политический процесс вполне укладывается в общемировую 
логику. Отсутствие полноценной возможности для самореализа-
ции вкупе с высокими притязаниями молодых, образованных и 
по-хорошему амбициозных людей выталкивает их в пространство 
открытой политической борьбы. По счастью, сегодня эта борьба 
легальна, протекает в законных формах, и это также известным 
образом характеризует её участников. Сам факт такой массовой 
протестной мобилизации является политическим событием и 
требует к себе как минимум внимательного отношения, а не по-
пыток шельмования, дискредитации или скрытых угроз. 

Главный лозунг оппонентов Болотной площади заключался в 
том, что они хотят сохранения стабильности и предотвращения 
так называемой «оранжевой угрозы». Имеется в виду предпо-
лагаемое намерение протестантов насильственным путём и с 
опорой на иностранную помощь захватить власть. В качестве 
примера упоминались Грузия 2003 г., Украина 2004 г., Киргизия 
2005 г. и, разумеется, последние события в арабских странах, где 
оппозиция при дипломатической, политической, а отчасти и во-
енной поддержке добилась свержения диктаторов, правивших 
своими странами на протяжении многих лет. В связи с тем, что 
в рядах оппозиции обретаются бывшие известные представи-
тели российской власти в лице Михаила Касьянова и Бориса 
Немцова, именно их и подозревают в тщательно вынашиваемых 
реваншистских намерениях. Разумеется, расставание с властью 
всегда болезненно - подобно наркотику, она вновь и вновь требует 
своей дозы, поэтому двум вышеназванным персонам, возможно, 
действительно хочется вновь вернуться в Белый дом. Впрочем, 
их оппонентам Михаилу Леонтьеву, Сергею Кургиняну и даже 
Анатолию Вассерману точно также хотелось бы дальнейшего 
комфортного существования на российском телевидении. Вместе 
с тем общий настрой митингов не оставляет сомнений в том, что 
их организаторы и участники не намерены выходить за рамки 
закона и в состоянии контролировать митинговую активность, 
рассматриваемую ими как определённый рычаг, побуждающий 
власть к существенным переменам, причём не только в экономи-
ке, но и в политической системе. Не следует стравливать две эти 
реальные позиции. Никому не станет лучше, если, поддавшись 
на провокацию, они пойдут стенка на стенку. 
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Анна ЦАЯК, 
кандидат филологических наук

Язык, как процесс, тихо и 
спокойно существовал бы себе, 
не атакуемый и совершенно 
сохранный, если бы не его 
носители, т.е. те, кто говорит 
на нём и пишет, ну и мыслит 
(хочется надеяться). Но так не 
бывает! Без «носителей» про-
цесса нет. Значит, надо как-то 
уживаться и искать разумные 
компромиссы. Что-то, мешаю-
щее «идеальному процессу», 
да, приходится принять. Как 
принял, например, наш язык 
разветвлённый и даже упоря-
доченный по разным уровням 
сленг. Но есть вещи, которые 
принять невозможно! По от-
ношению к языку это – на-
ступательная и самодовольная 
безграмотность, нелепые экс-
перименты, некомпетентность 
«ответственных за язык», не-
брежение к его логике, ясности 
и чистоте.

Штампы, как фактор, наи-
более и часто наносящий удар 
по письменным текстам, уже 
хорошо известны и пишу-
щим и читающим и в каких-
нибудь пособиях, очевидно, 
даны списком по алфавиту. 
Тут и «золото» всех цветов 
(«нефть – чёрное золото»), 
и серебристые птицы (пони-
май, самолёты), и изумрудный, 
золотой и серебряный наряд 
леса, и золотой ковёр листьев, и 
ветер дальних дорог, и мудрый 
и усталый взгляд, и снежное по-
крывало, и полёт мечты. Здесь 
и синтаксические перевёрты-
ши, вроде «власть денег» – 
«деньги власти», и перифразы 
пословиц – «в каждой шутке 
есть доля шутки», и много дру-
гого, «богатого и красивого». 
Заштампованное мышление 
продуцирует и удивительные 
метафоры: «рогатые красав-
цы» (олени) и «бумажники 
стран ЕС» (работники бумаж-
ной промышленности, а не 
кошельки).

У этой испытанной гвар-
дии есть и младший отряд: 
фразочки, ещё не ставшие 
полноправными штампами, 
но уверенно продвигающиеся 
по этому пути.

Наступить на горло соб-
ственной песни; хотели как 
лучше, а получилось, как всегда; 
дорогого стоит; озвучить; сто-
ят (лежат) – есть не просят; 
конь в пальто; одна шестая 
часть суши; пришла никакая; 
себя любимого; до кучи; не в 
теме; однозначно; абзац; не 
корысти ради; на блюдечке с 
голубой каёмочкой; догонят и 
ещё дадут; мало не покажется; 
на какой-либо мове; вернёмся 
к нашим баранам; а был ли 
мальчик; впереди планеты всей; 
некто отдыхает, нечто и в Аф-
рике нечто, и многое другое. А 
также неистребимый «блин» и 
таинственный «ясный перец».

Об армии только – «несо-
крушимая и легендарная», о 
русском языке – только «ве-
ликий и могучий».

Большинство слов и слово-
сочетаний, выделенных курси-
вом, в целом остроумны, ёмки, 
иногда имеют весьма достой-
ный генезис, употребляются в 
речи среднего (т.е. лучшего во 
многих отношениях) класса 
и ничем себя не опорочили, 
кроме того, что употребляются 
слишком часто. И вот что ин-
тересно: в устной речи – пожа-
луйста! А вот в письменной… 
Не то что запрещено, не то что 
не рекомендуется, но просто 
человек с литературным вку-
сом и языковым чутьём всё 
же постарается этих клише 
избежать.

В Германии среди пишущих 
ходит по рукам статья «Как 
бороться с редактором». Надо 
бы добавить «с плохим редак-
тором», но по умолчанию они 
все такие: топтатели порывов, 
подрезатели крыльев, ниче-
гонепониматели, исказители 
самобытных авторских лиц. 
«А я вот как писал то-ли и 
зелённый, так и буду писать! 
Где-нибудь да напечатают».

Герои статьи – плохой автор 
(не умеет писать) и плохой 
редактор (не умеет редактиро-
вать), и вот – кто кого. А хоро-

шие редакторы ох как нужны! 
И новичкам, и мастакам, в 
смысле маститым. У целой 
стайки российских писатель-
ниц есть милые, устоявшиеся 
ошибки: камушки, зверушки, 
убраться (в квартире), выбро-
си, выкини, выни (т.е. «вынь»), 
почисти, представляет из себя, 
три пары брюк (т.е. получается 
шесть брюк), сводные братья 
и сёстры (в значении – еди-
нокровные и единоутробные), 
переживать (без указания, что 
именно), а также нечаянное 
переименование героев, – и 
всё это беспрепятственно пу-
тешествует из романа в роман 
под благостными взглядами 
художественного, техническо-
го и просто редакторов, а также 
одного-двух корректоров.

Язык наш действительно 
велик и прекрасен, но не так 
уж могуч, напротив, он раним 
и – ранен. И не богатейшими 
регистрами сленга, не развет-
влённой системой разговорной 
речи, – это-то как раз богатство, 
нет, он ранен бескультурьем и 
безграмотностью, нахраписты-
ми и торжествующими.

В письменных объявлениях 
по-прежнему: «Просьба иного-
родних не звонить» – т.е. про-
сят сами иногородние, это их 
просьба. В речи политика: «Так 
он учил побеждать русских 
солдат». Учил, видно, вражью 
стаю. Программа «Вести»: 
«Давайте послушаем это из 
первых рук». Телепередача 
«Поединок», выступает писа-
тель (!) Т.: «И как вопрошал 
Лермонтов – «А судьи кто?». 
Для защиты Лермонтова по-
дойдёт отмазка Деточкина: 
«Я ничего такого о судьях не 
говорил».

А вот г-н полицейский 
сообщает телезрителям: «В 
результате преступных дей-
ствий (каких же ещё?) из 
данной кассы преступниками 
(кем же ещё?) была похищена 
денежная масса в размере 
(не понравилось, исправил) 
объёмом до трёх миллионов 
рублей. В данный момент по 
факту начаты и проводятся 
(если проводятся, так уж 
точно начаты) розыскные ме-
роприятия». И несокрушимой 
колонной наступают на нас 
«слесаря, шофёра, инспектора 
и примкнувшие к ним киллера» 
и несут они «торта с крема-
ми». А за ними, со скромным 
достоинством, идут редак-
тора и корректора и несут 
договора… На новые, хорошо 
оплачиваемые издания.

Etcetera, etcetera… «Насту-
пив на горло…», ну вы знаете 
продолжение, – надо наконец 
поставить точку, потому что у 
каждого редактора «не счесть 
таких алмазов в каменных 
пещерах». Как представитель 
классической университет-
ской школы (что не значит 
ретроградской), не нахожу ни 
одного пункта в так называе-
мой реформе русского языка, 
который можно было бы одо-
брить и поддержать. Это или 
узаконивание бескультурья и 
малограмотности (обнаруже-
ние, договоренность, брачащие-
ся, досуг, горячее кофе, йогурт, 
сироты, совестливый), или 
«имитация бурной деятельно-
сти», например, полная и окон-
чательная победа над дефисом, 
даже в сложносоставных сло-
вах, типа авиаконструктор, 
сверхдержава, постмодернизм, 
экстраординарный. А также 
успешное истребление е д и н 
с т в е н н о г о исключения – 
на Украине (ох, трудно было 
запомнить!). Теперь в Украине 
и т.д.

Узаконивание бескультурья 
«объясняется» требованиями 
«прецедентной лингвистики», 
которую призвали на помощь 
изворотливые «реформаторы» 
– многие, мол, так говорят. Чем 
заниматься преподаванием 
и просветительством (хло-
потное, знаете ли, дело), куда 
проще – узаконил безграмот-
ность – и всё! Язык ведь, как и 
культура, сам за себя постоять 
не может.

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Ясно, как день
Русское слово

Раздел ведут Лариса ДьЯКовА, Иосиф СтеРнИн

виктор ГРИГоРьев

Эта дата не случайна – 15 февраля 1989 года 
завершился вывод советских войск из Афгани-
стана, ознаменовав окончание девятилетней 
войны. И с тех пор «афганцы» собирались, 
чтобы в этот день почтить память своих бое-
вых товарищей. С 1 января 2011 года в соот-
ветствие с федеральным законом он приобрел 
официальный статус и новый смысл – как День 
памяти о россиянах, исполнявших служебный 
долг за пределами Отечества. А таких войн и 
военных конфликтов за последние полвека 
на долю наших соотечественников выпало 
свыше двух десятков: Корея, Египет, Эфиопия, 
Вьетнам…

Как памятная дата будет отмечаться в Во-
ронежской области? Председатель областной 
организации Союза ветеранов Афганистана 
Владимир Михайленко по просьбе «Коммуны» 
перечислил намечаемые мероприятия. Отме-

тим, что в минувшее воскресенье в спортивном 
комплексе Советского района «Танаис» уже 
прошел турнир по самбо на приз памяти воина-
«афганца» Владимира Панкова. 

12 февраля состоятся панихиды в храмах 
Воронежской области (в Воронеже - в 11.00 в 
Никольском храме), поминальные обеды. А 14 
февраля в ДК машиностроителей пройдет вруче-
ние «афганцам» памятных знаков, учрежденных 
администрацией города Воронежа. 15 февраля в 
10.30 – возложение венков на стадионе «Дина-
мо», в 12.00 – концерт в филармонии. 

Помимо этого, запланированы встречи 
школьников с воинами-«афганцами», уроки му-
жества, возложение цветов к могилам погибших 
и мемориалам.

Напомним, что аналогичная памятная дата 
есть в календарях еще двух государств – Украи-
ны и Белоруссии, понесших, наряду с Россией, 
наибольшие потери в Афганской войне 1979-
1989гг.

Войн немало,  
а памятная дата одна
Уже второй год подряд 15 февраля официально отмечается  
в России как День памяти воинов-интернационалистов 

 Уважаемые жители города и области!

общественная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36. 

НОВОСТИ

twitter.com/KommunaNews
оДной СтРоКой

Реклама.

Как новояз становится нормой

Учимся говорить правильно
После небольшого перерыва, связанного с переездом,  

возобновляет свою работу городская Служба русского язы-
ка. У неё теперь новый телефон: 222-66-81. Как пишется или 
произносится то или иное слово? Что означает? Какова исто-
рия происхождения? На эти и другие  вопросы вам ответят 
консультанты-филологи, учёные Воронежского госуниверситета. 
Служба работает  с 16 до 18 часов ежедневно, кроме выходных. 
Напомним, что Воронеж 10 лет назад стал первым городом в 
России, где появилась такая необычная Служба. При ней соз-
дан также музей казусов, ошибок и оговорок «Воронежский 
грамотей». Экспонаты для него собирают воронежцы, любящие 
русский язык и внимательно следящие за его состоянием. Служба 
русского языка, радиопрограмма ВГТРК «Территория слова» и 
рубрика «Русское слово» в нашей газете - часть большого про-
светительского проекта «Русский язык в Воронеже», который 
держится на энтузиазме  учёных ВГУ, журналистов, педагогов и 
неравнодушных горожан. 

Лариса дьякова.
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-Гулящие они, вот девку-то 
и убрали, - вздыхает 82-летняя 
баба Шура из дома, что на-
против. - Ритка пожила с им 
и убёгла к другому. Моталась 
здесь пьяная потом с дитём, 
родила его осенью. Записала 
на мужа, на Валерку. Он до 
сих пор здесь живёт. К нам 
всё ходил, по дому работу по-
могал делать. У самих-то газ 
отрезали прошлой весной, так 
как не платили. Сноха сказа-
ла, что журналист из Москвы 
Ритку эту в клубе нашёл, пья-
ная была, на ногах не стояла. 
Сколько им говорили — хватит 
пить, остановитесь, не понима-
ют ничего. Не ваше дело, мол, 
вот и всё... Сколько лет живу, 
такого не было никогда, я два 
дня плакала, жалко дитя. Бес-
путная баба, мужика отбила. 
Троих детей осиротила... 

Идём дальше. Может, кто 
доброе слово замолвит о Рите 
и Валере? Через несколько 
минут буквально в двух шагах 
от нас остановилась машина. 
Водитель — Сергей Ивано-
вич, узнав, кто мы и зачем 
приехали, подтверждает уже 
услышанное:

-Устраивали мы его на ра-
боту, на ферму, месяц про-
держался. А не так давно, как 
ушла она от него, запил вместе 
с сыном, тому лет восемнадцать 
— девятнадцать. Больше мужи-
ка этого и не видел, живу на 
другой улице, сюда приезжаю 
— матери продукты привожу 
и хлеб. Может, Николай рас-
скажет что?

Стучим в окно, ждём, пока 
откроют. На улице — минус 25. 
От пронизывающего ветра и 
стужи не спасает даже шуба. 

-В тот день так же было 
холодно, если не сильней, - до-
бавляет, приветствуя хозяев, 
Сергей Иванович. 

Те зовут в дом, предлагают 
раздеться, наливают чай. 

- Они, когда приехали, ме-
бель новую купили, телеви-
зор, холодильник, на ферму 
устроились, за телятами уха-
живали, - продолжает разговор 
Надежда. - Но через месяц 
уволились, тяжело им пока-
залось. Больше никуда и не 
пошли, дома сидели. Он-то ещё 
с соседями общался, а она всё 
дома, разве когда в палисадник 
выйдет. Огорода не сажали, 
Рита боялась загореть. Так 
всё травой и заросло. Затем и 
огород продали, клочок толь-

ко оставили, что возле дома. 
Валера не пил, кодированный 
был, а потом сорвался, когда 
Ритка с Вовкой закрутила… 
Только зиму и пожили в доб-
ре. Сейчас в доме даже труб 
отопления нет, всё Валерка по-
пилил «болгаркой» и сдал. Его 
мама каждый месяц присылала 
им деньги со своей пенсии. А 
31 января прибегает Валерка 
к нам в половине одиннадца-
того ночи. «Скорую», кричит, 

вызовите, Риткиному ребёнку 
плохо». Хорошо, что машина 
на соседней улице находилась, 
приехала через две минуты. 
Они с девочкой на дороге стоя-
ли, врачей ждали. Посмотрел 
её фельдшер, а она — ледяная. 
Ручки согнула, кулачки к ли-
чику прижала… Памперс к 
тельцу примёрз... Когда прие-
хали из телепрограммы «Пусть 
говорят» и стали искать тех, 
кто поедет заступаться за них, 
все отказались. 

Прощаясь, Николай и На-
дежда посоветовали погово-
рить с Женей, первой женой 
Владимира, которая работает 
в одном из магазинов Тресо-
руково.

Едем туда. На дверях мага-
зина — замок. Третий за день. 
В соседнем магазине продавец 
вместе с покупательницей уве-
ряют, что Женя отправилась 
вместе со всеми в Москву.

-Что про них сказать? Бог 
им судья. Как можно было 
уйти от жены и троих детей к 
этой алкашке? Старшая доч-
ка в пятый класс ходит. Вы в 

сельсовет сходите, там лучше 
расскажут.

Глава Тресоруковского сель-
ского поселения, к которо-

му относятся Нижнемарьино и 
ещё шесть сёл, Надежда Минь-
ко встретила нас несколько 
настороженно. Оно и понятно, 
тема для беседы, как ни крути, 
неприятная.

- С Первого канала начали 
звонить ещё неделю назад. 

Я им сказала и вам повторю: 
этот случай не типичен для 
нашей местности. У нас живут 
труженики, очень мало тех, 
кто пьёт и не работает. Уже 
теплицы начали обогревать, и 
так крутятся до поздней осе-
ни. Что для крепкого мужика 
50 лет? Расцвет сил, только 
работай и семью обеспечивай. 
Образование у Валерия и Мар-
гариты — среднее. Поэтому 
предложить им высокооплачи-
ваемую квалифицированную 
работу никто не мог. У нас 
многие ездят на автобусах на 
атомную станцию, на «Лиско-
бройлер», на Давыдовский 
овощесушильный завод. Третьи 
веники вяжут, четвёртые на 
ферме трудятся. Они же даже 
огородом не занимались, чтобы 
себя прокормить. У нас три 
школы, три клуба, спортзалы 
в школах и клубе, в этом году 
открыли хоккейную площад-
ку, есть футбольная команда, 
амбулатория и два ФАПа. Газ 
везде проведён, дороги - где за-
асфальтированы, а где щебнем 
отсыпаны. Чем могли мы им 
помочь? Они не инвалиды, а 
лодыри и безответственные 
люди. Она вышла замуж за 
одного, родила от другого. Ме-
талась с ребёнком по селу, когда 
её выгнали. Если бы Вов ка был 

нормальным мужиком, то не 
ушёл бы из семьи. А так легче: 
те дети просят много, потому 
что большие. А эта только ро-
дилась — расходов нет, кормить 
не надо... Я говорила с подругой 
Риты. По её словам, Рита ку-
ролесила три дня. А в тот день 
Владимир сказал ей, что его 
мать заколотила дом, где они 
жили, и что она может ехать 
куда хочет. Вот она и поехала 
к законному мужу. Ночью мне 

позвонил участковый. У него 
голос дрожал: когда врачи «ско-
рой» осматривали девочку, мать 
даже не глянула в их сторону. 
Сидела, закинув ногу за ногу, и 
курила. Я несколько минут не 
могла слова проронить. Слёзы 
градом, только представила, 
как ребёнку было холодно, как 
он кричал, замерзая, но так и не 
дождался её... 

Дальше наш путь лежал в 
амбулаторию. Может, врачи 
замечали, что с семьёй и мо-
лодой мамой творится что-то 
неладное?

- Мы наблюдали за ними с 
первых дней жизни девочки, - 
говорит врач общей практики 
Валентина Семыкина. – Лично 
приезжала на патронаж: дома 
чисто, кроватка у малышки 
новая, пеленальный столик, 
пелёнки - распашонки чистые 
и выглаженные. Никаких опа-
сений не вызывала семья. За 
неделю до трагедии, 24 января, 
в день, когда Наташе испол-

нилось ровно четыре месяца, 
мама приносила её к нам на 
плановый осмотр, как всегда в 
чистой и новой одежде. В весе 
девочка прибавляла хорошо, на 
грудном вскармливании нахо-
дилась. Как всё это случилось, 
почему, ума не приложу… 

Слушала моих собеседников, 
и вопросы возникали один 

за другим. Как могла молодая 
женщина, не алкоголичка, не 
наркоманка, привезти в свой 
бывший дом, зная, что он не 
отапливаемый, свою крошеч-
ную дочь?! Ведь 22 года – это 
не 15, мозги уже должны рабо-
тать! Как могла Анна Красико-
ва – бабушка, мать Владимира, 
выгнать из дома невестку с ма-
леньким ребёнком на руках, со 
своей родной внучкой?! Ведь 
знала, что та — приезжая, что 
у неё в селе нет родителей, нет 
родни, что ей просто-напросто 
некуда идти. Ведь нормальные 
люди в такой мороз даже соба-
ку на дворе не оставят. 

Предположим, что невестка 
настолько провинилась, что её 
видеть больше в доме не могли. 

Но тогда можно было оставить 
внучку, а снохе дать от ворот 
поворот. Если предположить, 
что подруга Риты ошибается, 
и Риту никто не выгонял из 
дома, то почему она металась 
из стороны в сторону, да ещё 
с дочкой на руках?! Как мог 
взрослый мужик, отец троих 
детей, позволить молодой жене 
уйти с малышкой неизвестно 
куда?! 

Ответить на них могут толь-
ко главные «герои». Если, 
конечно, пожелают. Мы обя-
зательно встретимся с ними. 
Пусть расскажут. 

… Наташу похоронили  
2 февраля в Тресоруково. На 
самом краю кладбища, у поля, 
мы нашли маленькую могил-
ку. Комья коричневато-серой 
земли, еще ничуть не припо-
рошенной снегом. Деревян-
ный крест, венки с траурными 
ленточками. От родителей, от 
крёстной, от сестрёнок.

Вчера было девять дней...

И было той жизни 120 дней…

КомментАРИИ ДЛЯ «Коммуны»
Олег МОсОлОв,  
руководитель департамента образования, 
науки и молодёжной политики 
воронежской области:

-К сожалению, в этой и подобных ситуациях 
не срабатывает система. Люди должны пони-
мать, что их звонок в администрацию, в боль-
ницу, в милицию должен вызвать мгновенную 
реакцию этих служб. Эти шаги прописаны в 
законе: участковый инспектор, глава админи-
страции должны выехать на место, обследовать 
жилище, вызвать медиков и отвезти ребёнка в 
ЦРБ. А потом подключаются органы опеки и 
решают, что делать с семьёй — ограничить в 
правах, лишить. Если ситуация угрожает жизни 
и здоровью ребенка, его тут же необходимо изъ-
ять. С моей точки зрения, здесь не сработала эта 
цепочка, кто-то что-то не доделал на своём месте. 
Если мы как общество не были бы равнодушны, 
таких ситуаций просто не происходило бы. Я не 
говорю о родителях. К сожалению, такие люди 
готовы променять судьбу ребенка на водку.    

Раиса ФуРсОва,  
заместитель главы администрации 
лискинского района воронежской области 
по социальным вопросам:   

-Больно, горько и тяжело, ведь жизнь ребён-
ка уже не вернуть… В районе проводится боль-
шая работа с семьями, относящимися к группе 
риска. Эта семья опасений не вызывала. К ним 
ходили медики, наблюдали, всё было спокойно. 
Что произошло, почему она сорвалась, кто ей 
«помог» – на эти вопросы ответит следствие. 
Еще неизвестны результаты вскрытия. Может, 
ситуацию усугубило то, что мать кормила 
ребёнка, будучи нетрезвой? Скорей всего, 
алкоголь вместе с молоком попал в организм, 
из-за чего малышка сразу уснула. В противном 
случае, она, чувствуя холод, просто бы начала 
кричать, чем спасла бы себе жизнь.  

Чтобы подобного больше не произошло, 
мы уже приняли решение наблюдать за всеми 
семьями, начиная с момента регистрации брака, 
беременности женщины, первых дней жизни 
малыша. 

светлана сОвенкО,  
многодетная мать, воронеж:

-Не хочу никого осуждать, как говорится, 
не суди, да не судим будешь. Почему таких 
случаев становится больше? Всё дело в ин-
фантильности и эгоизме. Свои проблемы и 
горести ставятся выше ребёнка. А такого быть 
не должно. Что может быть важней для матери, 
чем здоровье и жизнь её малыша?  

Последнее пристанище Наташи.

В этом доме на глазах у матери замёрз ребёнок.

Возрождаем 
русские  
традиции
в минувшую субботу во 
дворце 50-летия октября 
прошла медовая ярмар-
ка, в рамках которой 
состоялось награждение 
участников благотвори-
тельного проекта «Право-
славная пасека».

татьяна ЮШКИнА

Уникальный проект стар-
товал летом прошлого года по 
благословению митрополита 
Воронежского и Борисоглеб-
ского Сергия. Его организато-
рами выступили епархиальный 
женсовет  и межрегиональная 
общественная организация 
«Возрождение традиций право-
славной культуры «Благовест-
Экспо».

В «Православной пасеке» 
приняли участие многодетные 
семьи духовенства и прихожан, 
семьи, воспитывающие при-
ёмных детей. В ходе благотво-
рительного проекта взрослые 
и дети постигали премудрости 
получения мёда на действую-
щих пасеках под руководством 
опытных пчеловодов. Орга-
низаторы проекта обеспечили 
участников необходимой эки-
пировкой, учебными пособия-
ми, специальной литературой.

В день подведения итогов 
семьи – участники проекта  
получили по первому улью для 
организации самостоятельного 
домашнего пчеловодческого 
хозяйства.

Цель проекта — возрожде-
ние русских традиций, предо-
ставление молодёжи возмож-
ности зарабатывать, оставаясь 
на своей земле. С пользой для 
своей малой родины. 

веСти

Электронные  
грёзы 

В воронежской библиотеке 
№ 35 имени Б.И.Стукалина 
подведены итоги конкурса элек-
тронных презентаций и слайд-
фильмов «Осенние грезы».

В конкурсе приняли участие 
учащиеся 6-11-х классов. Ре-
бята представили на суд жюри 
трогательные и поэтичные 
мини-фильмы. Работы участ-
ников отличались оригиналь-
ностью, высоким качеством ис-
полнения, приличным знанием 
компьютерных технологий, 
гармоничным соединением  
фото- и аудиоматериалов. Сре-
ди участников были и опытные 
компьютерные пользователи, 
и новички, делающие первые 
шаги в изучении компьютер-
ных программ, однако абсо-
лютно все работы выполнены 
на высоком художественном 
уровне. 

Первого места удостоились 
Алина Пьяных и Кристина 
Гадецкая, семиклассницы из 
СОШ № 36. Безусловным лиде-
ром интернет-голосования ста-
ла десятиклассница Виктория 
Кутьина из СОШ № 18. 

Чтобы птицы  
не замёрзли

В Курбатовской школе Ниж-
недевицкого района ученикам 
было задано сделать и прине-
сти кормушки для птиц. Дети 
были рады помочь пернатым в 
стужу и непогоду и соорудили 
кормушки. Они оказались са-
мыми разными: кто-то принёс 
кормушки из коробочек, кто-то 
– из дощечек. Мальчишки под 
руководством учителя приро-
доведения Татьяны Нестеровой 
вывесили их в школьном саду и 
насыпали туда семян. 

Светлана вИкТоРова,  
василий ЧеРноУСов. 
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Ответы на сканворд  
(7 февраля)

По горизонтали: Пустота. 
Репа. Агент. Папоротник. Ряса. 
Пение. Масло. Срок. Кода. 
Зной. Вольт. Пест. Бритва. 
Табло. Скот. Рокада. 

По вертикали: Прима. Ватт. 
Омега. Пупс. Злоба. Право. 
Елань. Руно. Отбор. Стадо. 
Треск. Писк. Обедня. Розетка. 
Исход. Свод. Аптека. Кантата.

александра рЯБинина

Подумать о том, что своими 
действиями  они ставят под 
угрозу безопасность движения 
поездов, злоумышленников 
может заставить, пожалуй, 
только суд и адекватное этому 
преступлению наказание.

В канун нового, 2012 года  
в районных судах г. Воронежа 
и Воронежской области было 
рассмотрено сразу несколько 
уголовных дел, связанных с 
хищениями, совершенными на 
территории Юго-Восточной 
железной дороги.  Так, за кра-
жу с территории ремонтного 
локомотивного депо на желез-
нодорожной станции Лиски 
40 килограммов лома цветного 
металла (меди) на скамью под-
судимых сели сразу три чело-
века: Л. Должиков, Ю. Гижа и  
И. Величко.  Вся троица полу-
чила по заслугам: первым двоим 
подельникам Лискинским рай-
онным судом  назначено нака-
зание в виде лишения свободы 
с применением ст. 73 УК РФ 
(условное осуждение) сроком 
на 1 год, последний соответ-
ственно был приговорен к 180 
часам обязательных работ. 

Аналогичное уголовное дело 
было рассмотрено Поворин-
ским районным судом. Его 
главные фигуранты - братья 
Л.Сказаватов и А. Сказаватов 
- решили поправить свое фи-
нансовое положение, похитив 
на железнодорожной станции 

Поворино 50 килограммов 
лома черного металла, за что 
были осуждены к лишению 
свободы условно сроком на 9 
месяцев каждый. 

Мировой судья судебно-
го участка №3 Аннинского 
района в конце декабря 2011г. 
вынес приговор В.Князеву за 
хищение на железнодорожной 
станции Анна двух воздухо-
распределителей, являющихся 
основным тормозным при-
бором, устанавливаемым на 
каждой единице подвижного 
состава. Подсудимый получил 
наказание в виде 100 часов 
обязательных работ.

А вот И. Карелин за кражу 
металлического листа на пере-
гоне Отрожка - Придача и по-
пытку хищения  трех тормозных 
колодок из цеха электропоездов 
локомотивного депо Отрожка 
получил вполне реальный срок. 
Железнодорожный районный 
суд г. Воронежа приговорил его 
к 1 году 6 месяцам лишения сво-
боды с отбыванием наказания в 
колонии общего режима.

Следует отметить, что начи-
ная с  августа 2010г. действует 
Федеральный закон РФ «О 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты 
Российской Федерации в связи 
с обеспечением транспортной 
безопасности», который уже-
сточил ответственность за дей-
ствия, связанные с незаконным 
вмешательством в деятельность 
транспортного комплекса.

Кража – на копейку,
беда – на миллион
Железная дорога - притягательное место для воров. 
На протяжении длительного времени кражи элементов 
верхнего строения пути, деталей и механизмов под-
вижного состава, линий электропередач и контактных 
сетей для многих любителей поживиться за чужой счет 
остаются  средством быстрого обогащения. 

Криминал

Сергей КройЧиК
Фото автора  

Традициями  
и кадрами сильны

Возможно, я секрета не рас-
крою, если скажу, что в лю-
бом педагогическом процессе 
важны методики обучения и 
воспитания. Тогда и желание 
учиться возникает, и появля-
ется больше возможностей за-
ниматься научно-практической 
работой. 

 В данном случае Воронеж-
ский институт ФСИН России 
располагает не только солидной 
учебной базой, но и обладает 
мощной научно-педагогической 
составляющей. 

 Я часто бываю в этом вузе, 
и мне кажется, что будущие 
офицеры (инженеры, юристы), 
которые проходят здесь обуче-
ние, горды выбранной ими про-
фессией. Хотя и понимают, что 
служить им придётся в местах, 
«не столь отдаленных». 

Может, кто-то скажет, что 
профессия эта не из престиж-
ных. Да, престижно сегодня 
быть военным летчиком, но-
сить форму офицера ВМФ и 
быть спасателем. А выпускни-
ки этого вуза идут работать, 
что называется, «на передний 
край». Поэтому в этой профес-
сии люди случайные встреча-
ются крайне редко.

Выпускники вуза на сто 
процентов востребованы и тру-
доустроены. Причем не только 
в уголовно-исполнительной 
системе. Им будут рады и 
другие силовые структуры. 
Ибо «технари» сегодня на вес 
золота. Да и на «гражданке» эти 
специалисты тоже не останутся 
без работы.

 Для того чтобы ковать ка-
дры для Федеральной службы 
исполнения наказаний России, 
в этом вузе созданы все усло-
вия. Здесь есть современный 

учебный комплекс с аудитори-
ями и лабораториями, богатой 
библиотекой, спортивным го-
родком и учебным полигоном. 
Есть и свой стрелковый тир, 
а также класс автомобильной 
подготовки. 

Институт славится своим 
педагогическим коллективом. 
Здесь трудятся двенадцать 
докторов наук и профессоров, 
свыше шестидесяти кандида-
тов наук и доцентов.

 В прошедшем году вуз по-
лучил бессрочную лицензию 
на оказание образовательных 
услуг. Помимо основных спе-
циальностей с нынешнего года 
здесь также планируется начать 
подготовку специалистов по 
таким программам, как инфор-
мационная безопасность теле-
коммуникационных систем и 
пожарная безопасность.

Есть в учебном заведении 
и факультет внебюджетного 
обучения, и его слушателям 
вовсе не обязательно служить 
в уголовно-исполнительной 
системе. Зато действует от-
срочка! 

 - Безусловно, трудно кур-
сантам сразу себя настроить 
на такую службу, поэтому для 
наших преподавателей важно, 
чтобы выпускники уже были 
психологически и морально 
готовы к работе в тюремных 
учреждениях или следствен-
ных изоляторах, - говорит на-
чальник Воронежского инсти-
тута ФСИН России полковник 
внутренней службы Валерий 
Балан. – Вот почему в нашей 
профессии важны волевые 
качества, а учебный процесс 
в вузе зиждется «на трёх ки-
тах»: воспитании в молодёжи 
чувства патриотизма, верности 
служебному долгу и сохране-
нии вузовских традиций. 

Воспитывать  
патриотов

 Патриотическое воспитание 
будущих офицеров в институ-
те – предмет особой гордости 
и заботы. 

 - В этой работе мы широ-
ко используем возможности 

вузовского музея, который 
ежегодно пополняется новыми 
экспозициями, а кроме того, 
курсанты участвуют в военно-
мемориальных мероприятиях, 
проходящих в городе и области, 
для них проводятся экскурсии 
по местам боевой славы Воро-
нежа, Санкт-Петербурга и Мо-
сквы, - рассказывает полковник 
внутренней службы Валерий 
Балан. – И особое спасибо 
нашим ветеранам. Благодаря 
совместной работе с Советами 
ветеранов Левобережного и 
Железнодорожного районов, 
а также Управлению ФСИН 
России по Воронежской обла-
сти в вузе регулярно проводят-
ся мероприятия, посвящённые 
памятным датам в истории 
России и нашей службы. Среди 
желанных гостей – безуслов-
но, фронтовики, школьники, 
кадеты Михайловского кадет-
ского корпуса. Вот уже второй 
год в вузовском культурном 
центре проходит гала-концерт 
районного фестиваля военно-
патриотической песни. Поми-
мо наших курсантов участие в 
нём принимают самодеятель-
ные коллективы города, в том 
числе и уже известные.

 - Для нас ветераны – пред-
мет особой заботы. Ежегодно 
мы проводим в институте ак-
цию заботы «Наши ветераны», 
стараясь их опекать. К сожале-
нию, очевидцев тех страшных 
военных лет становится год от 
года всё меньше, поэтому мы 
делаем всё возможное для того, 
чтобы встречи с фронтовиками 
и тружениками тыла для на-
шей молодёжи были бы более 
частыми. В воспоминаниях ве-
теранов есть немало примеров 
мужества и героизма, забывать 
о таких людях нельзя, - отмеча-
ет Валерий Павлович. 

 С прошлого года в институ-
те взяла старт и другая акция: 
Вахта памяти Героев России 
– сотрудников уголовно-

исполнительной системы. И её 
воспитательное значение также 
достаточно велико. Молодёжь 
получает возможность больше 
узнать о людях, проявивших 
мужество и героизм на своем 
боевом посту. 

- Познавательное и патрио-
тическое значение таких ме-
роприятий мы сочетаем со 
спортивными соревнования-
ми, - замечает Валерий Балан. 
- Например, в память Героя 
России, командира отряда 
спецназа УФСИН России по 
Пензенской области майора 
внутренней службы Алексан-
дра Сергеева мы организова-
ли соревнования по стрельбе 
из пистолета Макарова. А 23 
сентября 2011 года, в канун 
принятия присяги курсантами 
нового набора, в вузе прошли 
мероприятия, посвященные 
памяти сотрудников отряда 
спецназа «Тайфун» УФСИН 
России по Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области Героев 
России - капитана внутренней 
службы Тимура Сиразетдино-
ва и лейтенанта внутренней 
службы Владимира Широ-
кова. На этот раз состоялся 
мини-футбольный турнир, 
получившийся зрелищным и 
интересным. 

 Традиционно в институте 
в декабре проводят Георги-

евские церковные парады. В 
вузе  восстановлены истори-
ческие реликвии – знамёна 
и штандарты воронежских 
георгиевских полков. Курсан-
ты вуза в канун Дня Великой 
Победы участвуют в пробеге 
по местам боевой славы го-
рода. В пригородном посёлке 
Таврово институт шефству-
ет над памятником воинам-
освободителям. 

 Отмечу, что инициативу в 
проведении различных меро-
приятий в вузе подчас прояв-
ляют сами курсанты. Институт 
гордится вокальным ансамблем 
«Единство» - неоднократным 
участником и призёром мно-
гих региональных конкурсов 
военно-патриотической песни. 
Командой КВН «Приказ 390» 
- победителем Воронежской 
студенческой лиги КВН и 
призёром центральной лиги 
КВН–«Старт». 

Кстати, ребята блестяще вы-
ступили на международном фе-
стивале КВН в Сочи «КиВиН-
2012». Ну, а показательный 
взвод девушек-барабанщиц 
вуза стал в прошлом юбилей-
ном году визитной карточкой 
творческих коллективов на-
шего города на прошедших 
торжествах. Так что с культур-
ным досугом у курсантов всё в 
порядке.

Учиться и служить

наша СправКа  
Воронежский институт Федеральной службы исполнения 

наказаний России – единственный в стране вуз, готовящий 
офицеров инженерно-технического профиля для пенитенци-
арной системы, а также и специалистов правоохранительной 
деятельности. Институт входит в десятку наиболее динамично 
развивающихся вузов России, о чём свидетельствуют аккре-
дитационные показатели и увеличившийся почти в два раза за 
последние годы поток абитуриентов как на бюджетную форму 
обучения, так и на внебюджет. 

 11 февраля, с 10.00, в вузе пройдет День открытых дверей, 
когда с вузом будут знакомить будущих абитуриентов и говорить о 
поступлении. Более подробную информацию об институте можно 
также узнать на сайте - www.vifsinrf.ru. 

На торжественном марше.

Р
ек

ла
м
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Уважаемая редакция! Я от всей души прошу вас опублико-
вать мое благодарственное письмо на имя депутата городской 
думы 

Олега Юрьевича
ГречишникОва.

Я, Роднищева Инна, являюсь инвалидом детства, ДЦП,  
I группы (колясочница). Мне 22 года, учусь в Российском Новом 
университете (РосНОУ) по дистанционной программе. Само 
слово «колясочница» даже в нашей среде инвалидов звучит как 
приговор. Из-за своей болезни я не могу выходить на улицу и 
почти все свои дни вынуждена проводить в четырех стенах сво-
ей комнаты, а ведь это очень тяжело годами не видеть солнца и 
неба. Только во сне я могу позволить себе побывать на природе, 
послушать пение птиц и, конечно же, увидеть море. О, море! 
Моя давняя и, казалось, такая далекая и неисполнимая мечта. 
Мне так хотелось окунуться в прозрачную воду и покачаться 
на ласковых волнах. Но, к сожалению, по многим причинам 
для моей семьи это было невозможно. Моя мама не работает, 
она вынуждена сидеть со мной, а семью обеспечивает только 
папа, и большая часть денег уходит на лечение и оплату моего 
обучения в университете. Какое уж тут море! Помощи ждать не 
от кого, да и вера в чудеса была давно потеряна.

Но, как оказалось, есть еще люди с добрым и чутким сердцем, 
есть человек, способный помочь и понять! Этим человеком 
является депутат Воронежской городской думы Олег Юрье-
вич Гречишников. Он постоянно оказывает мне и моей семье 
внимание и помощь. Вот и на этот раз он, словно добрый 
волшебник, исполнил мою мечту! Олег Юрьевич оказал мне 
материальную помощь в размере 30000 рублей для поездки 
к морю.

Мне очень хочется пожелать Олегу Юрьевичу крепкого 
здоровья, благополучия, успехов в работе. Поверьте мне: когда 
думаешь о том, что есть на земле такие люди, как Олег Юрье-
вич, появляется желание жить, как бы ни было трудно! Еще раз 
спасибо за мечту, которая стала реальностью!

С уважением,
Инна РоднИщева.

Строки 
благодарности

Когда на улице мороз
Советы доктора

По прогнозам синоптиков, 
в ближайшие дни темпера-
тура воздуха на улице может 
опуститься до минус 25-30 
градусов. По состоянию на 
вчерашний день в учрежде-
ния здравоохранения области 
за медицинской помощью 
по поводу обморожений и 
переохлаждений обратились 
53 человека, 40 из них госпи-
тализированы.

 В зону особого риска попада-
ют люди, страдающие сердечно-
сосудистыми заболеваниями 

и болезнями органов дыха-
ния. При этом риск становится 
максимальным при выходе из 
теплого помещения на улицу.  
Возможность обморожений 
усиливается при алкогольном 
опьянении, поскольку оно вы-
зывает у человека иллюзию 
тепла, и непомерном курении, 
при котором уменьшается пе-
риферийная циркуляция крови, 
и конечности становятся более 
уязвимыми.

Чтобы избежать переохлаж-
дения, медики советуют:

носите свободную одежду – 
это способствует нормальной 
циркуляции крови;

не выходите на мороз без 
варежек или перчаток, шапки 
и шарфа;

прячьтесь от ветра – вероят-
ность обморожений на ветру 
значительно выше;

избегайте намокания кожи 
– вода проводит тепло значи-
тельно лучше воздуха;

чтобы усилить кровообра-
щение, старайтесь больше 
двигаться.

Кстати, на Центральном 
вокзале Воронежа для бездом-
ных граждан открыт импро-
визированный приют. Еже-
дневно в 22 часа постояльцев 
осматривает бригада «скорой 
помощи». По данным регио-
нального Управления МЧС, 
всего на территории Воронеж-
ской области организовано 68 
пунктов питания и обогрева 
населения. Мобильные груп-
пы патрулируют на 15 опасных 
участках федеральных автомо-
бильных дорог. 

ЗаО «Землянское» 
реализует:

Контактные телефоны: 
8 (47372) 31-145, 31-340, 

31-349, 31-263.

зерновые 
и зернобобовые:

горох «Фокор» - элита;
горох «Фокор» - РС-1;

гречиху «Девятка» - элита;
яровую пшеницу «Дарья» - элита;

горох фуражный.
Семена однолетних трав:

«Суданка» 
Кенельская-100-РС-2;

вику-овес.
Продукция сертифицирована. Реклама.

реклама

СлОВО В ГАЗете–  
ОтКлИК В ИНтеРНете

communa.ru

«ВашиНгТоНский обком» В дейсТВии
27 января 2012 года

А разве запрещено встречаться с послом страны, с которой 
у нас есть дипломатические отношения? Тем более, что посол 
назначен был недавно. Почему-то когда та же оппозиция 2,5 
года назад встречалась с Бараком Обамой, то никого это не 
беспокоило. 

Гость Samsv.
Если ты против правящих чиновников и разговаривал с 

послом другой страны, то, значит, «завербован», «получал 
инструкции». Послушайте, что тот же Путин говорит о тех, 
кто не согласен с его политикой.  

Антон.
Статья написана патриотом. Очень жаль, что патриотами 

остались только люди старшего поколения. А поход к «послу» 
даже комментировать не хочется.

Гость.

моя «палаТа» с краю...
4 февраля 2012 года

Да, если ты что-нибудь расскажешь, то считай, в этом 
регионе, а то по всей стране, работать не сможешь, у админи-
страции круговая порука. Помню, приехал ещё в 90-е годы из 
Москвы в один из регионов, так главный врач аж до Москвы 
дозвонился, до последнего места работы и интересовался: а 
что это из Москвы да в захолустье? А куда медику с 20-летним 
стажем деваться? Страх потерять работу приведёт к концу 
нашу медицину. 

Тахир.
Не только медики такие, учителя тоже молчат.

Гость.

За сТабильНосТь и раЗВиТие
7 февраля 2012 года

А не означает ли стабильность статус-кво - желание тех, 
кто обворовал Россию, и дальше также благоденствовать, за-
крепить свое положение навсегда? 

Гость.

ВыНесеН пригоВор. срок – реальНый
4 февраля 2012 года

Наконец-то! Но взятки сыграли свою роль! Почему поселе-
ние, а не закрытая колония?

Александр.

Куплю футбольные 
программки. 

Тел. 8 9204059510.

контрольные экземпляры с публикациями 
в иногородних газетах будут вам предъявлены.

Тел./факс 2390088. Ул.Комиссаржевской, 4а; 
ул. Пушкинская, 5, каб. 16.

В редакции 
газеты

По расценКам «КоммУны»

«ЛиПецКая газеТа»
«орЛоВсКая ПраВда» 

«ТамбоВсКая жизнь» 
«ВоЛьная КУбань»

Краснодарский край

вы можете сделать заявку на  
раЗмещеНие рекламы В гаЗеТах:

«ФаКТ» г. брянск

Реклама
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изВеЩение
о проведении конкурса 

на замещение вакантных должностей
Территориальный орган Федеральной службы госу-

дарственной статистики по Воронежской области (Во-
ронежстат) объявляет конкурс на замещение вакантной 
должности специалиста-эксперта отдела Статистического 
регистра и общероссийских классификаторов.

Документы на участие в конкурсе подаются до 17 часов 
29 февраля 2012 года по адресу: г. Воронеж, ул. Плеханов-
ская, д. 23, кабинет 463.

Подробную информацию о конкурсе можно получить по 
тел. 255-15-57.

 
Требования к участникам конкурса:

- наличие высшего профильного образования либо 
образования иного направления подготовки по специаль-
ностям, соответствующим функциям и конкретным задачам, 
возложенным на структурное подразделение; 

- знание законодательства о гражданской службе;
- профессиональное владение компьютером;
- коммуникабельность.

Более подробная информация по квалификационным 
требованиям для вакантной должности и условиям про-
хождения гражданской службы размещена на сайте Во-
ронежстата (voronezhstat.gks.ru). РеКлАМА
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